

**DUPUY (Lucien Louis Noël Patrice)**, Médecin (Bordeaux, 21.4.1887 - Dinard, 28.2.1964).

Lucien Dupuy commence ses études de médecine à la faculté de Lille, de 1904 à 1906, et les poursuit à Paris. Admis au concours de l'externat des hôpitaux en 1910, il est à la veille du terme de ses études quand survient la guerre de 1914. Médecin de bataillon de 1914 à 1917, il achève la guerre comme médecin aide-major de 1<sup>ère</sup> classe dans une unité chirurgicale. Il obtient la Croix de guerre et deux citations. En 1919, il rentre à l'hôpital Beaujon, présente sa thèse de doctorat et est nommé médecin de la faculté de Paris le 14 février 1920.

Il vient suivre, de mars à juin 1920, les cours de l'école de médecine tropicale du parc Duden où il côtoie Lucien Van Hoof. Il s'embarque pour le Katanga, via le Cap, et arrive à Sakania le 29 août.

Désigné pour le district du Haut-Luapula, il s'y distingue par sa compétence et son dévouement. Rentré en congé en août 1923, il soutient une thèse sur l'étude du pian, à l'Institut de Médecine tropicale.

Retourné au Katanga en mars 1924, il se voit désigné pour Bukama, puis appelé à prendre temporairement la direction de l'hôpital Prince Léopold à Elisabethville. Nommé médecin principal en janvier 1926, il est chargé de diriger le service médical du district du Haut-Luapula et d'exercer simultanément les fonctions d'inspecteur de l'hygiène industrielle.

Contraint de rentrer prématurément en congé en décembre 1926 pour raisons de santé, il doit prolonger son séjour en Europe.

Rappelé en service comme médecin principal de 1<sup>ère</sup> classe en avril 1930, Dupuy est à nouveau dirigé vers le Katanga, mais dès le mois de mai, il est appelé à Léopoldville comme médecin-inspecteur, adjoint au médecin provincial du Congo-Kasai.

En juillet 1931, le docteur Dupuy passe au FOREAMI comme adjoint du docteur Trolli dans le Bas-Congo. En fait, le Dr Dupuy déchargea le Dr Trolli médecin chef et directeur du FOREAMI de la prise en charge et de l'organisation de cet important secteur.

Dupuy réussit pleinement la mission qui lui avait été confiée, et en 1932, est nommé médecin provincial.

A son retour de congé, en novembre 1933, Dupuy parachève l'organisation médicale du Bas-Congo et prépare le transfert progressif des équipes vers le district du Kwango, nouvelle région choisie pour bénéficier de l'action de pionnier du FOREAMI.

Le dernier terme de service de Dupuy s'achève en mai 1937, et est occupé par ces opérations de remise-reprise du Bas-Congo aux services gouvernementaux et à l'installation du FOREAMI au Kwango.

Au moment où en mai 1937, le docteur Dupuy remet la direction du FOREAMI au docteur De Brauwere, le gouverneur de la province du Congo-Kasai, le comte de Beaufort, écrit : « Doué de remarquables qualités d'organisateur, le Dr Dupuy a fait du FOREAMI la plus belle et la plus efficiente organisation médicale coloniale. Les services qu'il a rendus à la cause coloniale belge sont des plus grands : il termine une carrière toute d'activité et de dévouement, laissant derrière lui une œuvre parfaitement organisée et en plein essor ».

Il était de nationalité française.

*Distinctions honorifiques* : Croix de guerre française pour blessure ; Insigne blessure de guerre ; — Légion d'Honneur ; — Médaille commémorative 1914-1918 ; — Médaille de la victoire ; Etoile de service, 8.4.1923 ; 2<sup>e</sup> raie en argent 27.2.1925 ; 3<sup>e</sup> raie, 17.7.1931 ; Chevalier de l'Ordre royal du Lion, 21.7.1926.

*Publications* : Considérations sur la pathogénie et le traitement des fièvres bilieuses hémoglobinuriques. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 3 (1923) : 53-62. — Sur un cas de bilharziose intestinale à *Schistosoma haematobium*. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 5 (1925) : 37-39. — Contribution à l'étude clinique et au traitement du pian. — *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 5 (1925) : 69-78. — Topophylaxie quinique. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 6 (1926) : 43-44. — La maladie du sommeil dans les régions soumises à l'action du FOREAMI. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 16 (1936) : 47-82. — L'endémie lépreuse au cours de l'année 1934 dans les territoires soumis à l'action du FOREAMI. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 16 (1936) : 177-187. L'endémie pianique au cours de l'année 1934 dans les territoires soumis à l'action du FOREAMI. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 16 (1936) : 189-197. Etat de la maladie du sommeil en 1935, dans les régions du Bas-Congo et du Kwango, occupées par le FOREAMI. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 17 (1937) : 177-217. La situation endémique de la lèpre dans la région desservie par FOREAMI. *Ann. Soc. belge Méd. trop.*, 17 (1937) : 323-330. TROLLI & DUPUY 1934. Contributions à l'étude démographique des Bakongo au Congo Belge 1933, Bruxelles, 83 pp. — VAN NITSEN, VAN HOORDE, DUPUY, PORTAIS & FRONVILLE 1927. Rapport de la Commission médicale chargée d'étudier la ration du travailleur noir du Katanga. *Bull. médical Katanga*, (Elisabethville), 4<sup>ème</sup> ann. (1) : 5-26.

Novembre 1983.

[R.V.]

M. Kivits.

Rapports annuels du FOREAMI, de 1931 à 1937.